

LOS ANDES.

Diario de la Tarde.

Año XXX. }
Correos.

Guayaquil, (Ecuador). - Jueves 16 de Noviembre de 1893.

{ Núm 3.624.

SECCIÓN INTERIOR.

Entrada
Lunes.—Yaguachi, Al... y Ma...
nabi, con comunicaciones y encomiendas.
Martes.—Quito con comunicaciones y encomiendas y Cuenca, las 6 con comunicaciones.
Miércoles.—Ninguno.
Jueves.—Daule, Machala y Santa Rosa, con comunicaciones y encomiendas.
Viernes.—Quito (intermedio), sólo comunicaciones.
Sábado.—Ninguno.
Salidas.
Lunes.—Yaguachi y Milagro, con encomiendas y comunicaciones.
Martes.—Ninguno.
Miércoles.—Quito (ordinario) Cuenca, con comunicaciones y encomiendas a Quito.
Jueves.—Daule, Machala y Manabí, con encomiendas y comunicaciones.
Viernes.—Ninguno.
Sábado.—Quito (intermedio) Cuenca (ordinario), con encomiendas y comunicaciones a Cuenca.
De Santa Elena, llegan los 10, 20 y 30 de cada mes, y salen los 2, 12 y 22 de id.
Guayaquil, Octubre 27 de 17 29.
EL ADMINISTRADOR.

VINOS CHILENOS LEGÍTIMOS PUROS Y GARANTIZADOS
de las mas acreditadas haciendas de Chile.
Por Mayor y Menor, en barriles y en cajas tienen en depósito, Calle de Luque N° 62, los señores:

ARRARAS Y CUELLO.
CLASES DE VINOS
Ormeneta. Oporto tinto, dulce.
Subercastaux. Oporto especial.
Errazuriz, Panquehue. Jerez, Seco
Chacra Olivo. Totoral, Burdeos.
Sauterne, Superior. Totoral Burdeos, superior.
Vino tinto, Canquenes. Santa Fé, tinto seco.
Vino tinto, añejo dulce Canquenes. Blanco seco.
Oporto blanco, abocado. Blanco dulce.
Id. dulce. Blanco dulce, superior.
Escorial Panquehue. Blanco moscatel, extra.

También tienen en venta HARINA fresca superior, de los acreditados Molinos de Coronel que compete en calidad con la de California, MARCA CILINDRO, EXTRA.

LA SALUD DE LA MUJER
conservadas por las
PILDORAS TOCOLÓGICAS DEL DR. N. BOLET
Veinte y cinco años de
experiencia de este maravilloso específico.

El uso de las
PILDORAS TOCOLÓGICAS
ha hecho un cambio radical en el tratamiento de las enfermedades peculiares a la mujer, así casada como soltera.
Representantes de grandes Naciones en Europa y América, certifican su exelencia.
BOTICARIOS Y DRUGUISTAS aseveren la venta de MILLARES DE CAJITAS.
Curan los achaques peculiares al bello sexo, por esto conservan y aumentan la lozania y belleza de la mujer.
Bajo juramento asegura el autor que no contienen ninguna droga nociva a la salud.
Soliciten el folleto "LA SALUD DE LA MUJER."

LAS ELEGANTES Y SOLIDAS MONTAÑAS RUSAS
DE LA
PLAZA DE BOLIVAR
Que por su magnífica situación ofrecen todas las facilidades, ventajas y garantías para la concurrencia de señoras en las noches. tendrá carros expresos para las familias que los soliciten, sin alteración del precio de tarifa

Aprovechad las noches de luna, yendo a pasar un rato de solaz en las cómodas **MON-TAÑAS RUSAS** de la Plaza de Bolívar.
Guayaquil, Julio 19 de 1893.

Al Comercio

Una casa de comisiones y consignaciones establecida en la City de Londres en 1877, desearia entrar en relaciones con firmas de primer orden del Ecuador que puedan dar referencias en Inglaterra ó Francia. Abrir créditos en casas especiales. Escribir extensamente a la Agencia Ibero-Americana—5 Cophall Buildings E C, Guayaquil Abril 24 de 1893.

FERNANDO H. LEYOVER. ofrece al público sus servicios como afinador y tocador de piano para Bales & Calle de la "Industria" intersección con la "Artesanos." N° 75. Guayaquil, Marzo 21 de 1893.

José Matias Avilés
Ha trasladado su estudio de Abogado a la calle de "Sucre" N° 23 primer piso.

"LOS ANDES"
FUNDADO EL AÑO 1863
PUBLICACION DIARIA.

Precios de suscripción PAGO ADELANTADO.
Suscripción mensual \$ 1.
Id. trimestral " 3.
Id. semestral " 5.
Id. anual " 10.
Número suelto " 10 cts.

En el extranjero.
Semestre \$ 7
Año " 14.

Tarifa para Avisos.

| | 1 vez | 3 ves | 6 ves | 10 ves | 15 ves | 1 m | 2 m | 3 m | 6 m | 12 m |
|-------------------|-------|-------|-------|--------|--------|-----|-----|-----|-----|------|
| Hasta 2 plgdas. | S. 1. | 1. 50 | 2. 50 | 3. 50 | 4 | 5 | 8 | 10 | 20 | 30 |
| " 3 " | 1. 50 | 2. 20 | 3. 50 | 4 | 5 | 6 | 10 | 14 | 22 | 35 |
| 2 plgs., á 2 clms | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 8 | 12 | 16 | 25 | 40 |
| 3 " " " | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 10 | 15 | 20 | 35 |
| 4 " " " | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 | 12 | 18 | 25 | 40 |
| 5 " " " | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 | 10 | 14 | 22 | 30 | 55 |
| 6 " " " | 6 | 7 | 8 | 9 | 10 | 11 | 14 | 20 | 35 | 60 |
| columna | 8 | 8 | 12 | 14 | 16 | 18 | 22 | 40 | 50 | 80 |

Avisos en la 3ª página 25 o/o de recargo.
Avisos en crónica 50 o/o de recargo.
Toda publicación deberá pagarse adelantada.
La empresa no remitirá ninguna suscripción sino viene acompañada del respectivo valor.
Todo original debe venir acompañado de la respectiva firma de responsabilidad exigida por la ley.
La redacción no devuelve ningún original aun en el caso de no publicarse.

Salón del Guayas.

Calle "9 de Octubre" N° 35.
El nuevo propietario da este conocido centro de reunión, pone en conocimiento de sus numerosos amigos y del público en general, que consultando el poder proporcionar las mayores comodidades, ha surtido nueva y profusamente el establecimiento y garantiza el servicio mas esmerado.
Lunch á toda hora Frescos de toda clase. Surtido completo de licores
Guayaquil, Mayo 10 de 1893.

LAVANDERIA "LA SIN RIVAL."
CALLE DE "PUNA" NUMERO 27.

Teléfono No. 257.
Propietario,
M. T. GUTIERREZ.
SE RECIBE Y ENTREGA A DOMICILIO.
Precios sin competencia.

Prezioso descubrimiento.
La agricultura que es una de las principales fuentes de la riqueza pública, tiene un enemigo poderoso, casi invencible, "la Ferrocaphora," que es un hongo parásito que se adhiere no sólo á la vida, sino también á las raíces como las amaranzas, perales, limoneros, naranjos, etc.
En forma de manchas rojas aparece el mal en un principio y progresivamente va destruyéndolas hasta que ocasiona la muerte de la planta.
Hoy se ha descubierto un remedio eficaz que no sólo destruye, al "hongo parásito," sino que devulve á las plantas su vigor y lozanía.
La enfermedad de las plantas se ha desarrollado en Mendoza y San Juan, (República Argentina) en Ica, Pisco y Moquegua (Perú) en Concepción y Huasco (Chile), lo mismo que en Francia, Italia, España y Portugal.
Las personas que deseen salvar sus cultivos vobre este maravilloso descubrimiento, pueden dirigirse al Director de este Diario señores J. González.

El Ecuador en Chicago.

Para esta obra ilustrada que va á publicar la Redacción del "Diario de Avisos" en los Estados Unidos, con motivo de la Exposición Colombina de Chicago, para la parte del Directorio del Ecuador, se solicita la dirección y demás datos de todas las Instituciones bancarias, Cajas de Ahorro, Compañías de Seguros, de Vapores, Lloyd's, comerciantes importadores y exportadores, comisionistas, boticas, etc., etc., etc. Unionistas, Méxicos Abogados, Farmacéuticos, Clubs, Colegios y Escuelas, etc., etc., etc., y de todas las personas que gocen una profesión cualquiera.
Suplicamos á nuestros colegas la reproducción de este anuncio, á fin de que llegue á conocimiento de todos.
Guayaquil, Junio 20 de 1893.

Segunda Amonestación.

El señor EDUARDO MOSQUERA, residente en el cantón de Daule, tiene una cuentecita pendiente en la Administración de este diario, hace algunos meses.

¿Cuándo tendremos el gusto de saludar al señor Mosquera

Al público.
La GEOGRAFIA DEL ECUADOR con su respectivo MAPA, arreglado por el Dr. Teodoro Wolff, se halla de venta en la Tesorería de Hacienda de esta ciudad, á doce sueres, el ejemplar

Los Andes.

GUAYAQUIL, NOVIEMBRE 16 DE 1893.

OBRAS PÚBLICAS.

Hace algunos días lanzamos la idea de que se iniciara una suscripción popular para conseguir los recursos necesarios, para la colocación de una nueva cañería sub-fluvial, ya que no sólo el iniciador de la obra, señor doctor Francisco Campoy el ingeniero Mr. Ward, sino también el especialista alemán señor Toussaint, opinaban en el sentido de que no basta una sola cañería, para que el servicio sea todo lo perfecto que debe desearse.

Por un colega de anoche vemos que nuestra idea ha sido acogida y que pronto será puesta en ejecución, de modo que puede asegurarse, que dentro de algún tiempo se resolverá definitivamente el problema del agua potable.

Ya lo hemos dicho, estas son las únicas satisfacciones de la vida periódica. Ver que nuestro trabajo no es estéril, que nuestras palabras no se pierden siempre en el viento, como la hoja seca que arrastra el huracán.

He aquí el sueldo a que nos referimos. Creemos oportuno reproducirlo, para confirmar lo que decimos al comenzar este artículo.

AGUA POTABLE.—Es necesario que después de tanto dinero que se ha gastado para tener Agua Potable, la tengamos de todos modos.

Es preciso que el pueblo de Guayaquil, se coloque una vez más a la altura de quien es y que con su levantado espíritu de progreso, reúna por suscripción, la suma necesaria para colocar una segunda cañería sub-fluvial, cañería indispensable y aconsejada por los peritos en la materia, para obtener de una manera segura ese líquido de precioso de Agua Clara, y con él la salud de todos.

Un sacrificio más y habremos realizado el sueño dorado de esta ciudad.

Que se forme pues un Directorio o Comité compuesto de personas honorables, y se organice y se lleve a efecto el proyecto que está en la mente de todos.

En tal virtud, pedimos a nuestros colegas de la prensa que nos ayuden a promoverlo y realicen en el mejor tiempo posible.

Basta que Guayaquil, quiere que tengamos Agua Potable y la tendremos!

Qué podrá oponerse a la voluntad firme e inquebrantable de este nuestro noble pueblo?

Nada.

¿Porque cuando todo lo quiere, todo lo puede?

Pero si queda solacionada la importantísima obra del agua potable, con la oportuna medida que se indica, ¿tá ajen, que el pueblo de Guayaquil dé remate de un modo digno a la Avenida Olmedo, ya que nuestro Ayuntamiento no tiene los recursos necesarios para hacerlo.

Se nos ocurre imitar aquí lo que se hizo en el año 1888 en el Perú, a fin de conseguir la cantidad indispensable para levantar el monumento al Contralmirante D. Miguel Grau.

Allá se colocaron en varios almacenes y otros lugares alcancías de hierro cuyas llaves se entregaron a la Municipalidad de Lima y a la de los Departamentos, a fin de que el pueblo echara en ellas el óbolo del patriotismo.

¿Aquí podría hacerse igual cosa: las llaves de las de Guayaquil, podían entregarse al Sr. Tesorero del Comité Olmedo, y las de los Cantones y Parroquias, a los Jefes y Tenientes Políticos.

Estamos seguros de que en brevísimo tiempo la Provincia de Guayaquil en masa, responderá a ese llamamiento indirecto hecho a su civismo y de que pronto podrá ostentar (Guayaquil un paseo digno de su adelanto y su cultura.

No creemos que ninguno de los señores comerciantes a quienes se suplica que coloquen alcancías en sus respectivos almacenes, se negaría a ello.

En cuanto de Parque Bolívar, parece que pronto será una realidad. Los trabajos se han comenzado ya, los planos han sido aprobados, el dinero y la voluntad están listos, sólo falta, pues, que pasen los días para que Guayaquil pueda mostrar orgulloso al viajero, la mejor de sus plazas completamente arreglada; y para que la estatua del Libertador se hierva entre flores como conviene al vencedor, a ese verdadero

Coloso de la fortuna, fundado para la guerra, de que nos habla el poeta español, en

sus famosas redondillas dedicadas a Brocagate.

Si la nueva idea que sometemos a la deliberación de la prensa, merece acogida, nuestra satisfacción será completa.

Rogamos, pues, a nuestros colegas, que no nos dejen solos en esta ocasión.

Exterior.

ESPAÑA Y MARRUECOS.

LO DE MELILLA.

Madrid, 13 de Octubre.

Por cartas recibidas en Madrid y con relación a datos adquiridos en el campo moro, se sabe que los muertos que tuvieron los kábilas en la acción del día 4 fueron las siguientes:

De Jasinin, 12; de El Carnist, 8; de Benid Saasen, 22; de Benisén, 17; de Benicéif, 6; de Fidiq, 4; de Ayuden, 8; de Amaren, 5; de Moyamed, 2 mujeres y un hombre, y de Zomerin, 17 hombres, 4 mujeres y 2 muchachos.

El número total de muertos recogidos en el campo de batalla fueron 108.

El número de heridos moros fué 252, ignorando si de éstos han fallecido algunos.

Componen la guarnición actual de Melilla 2,500 soldados, 113 oficiales y 17 jefes con 33 caballos.

Están preparadas para marchar a Melilla fuerzas de infantería, caballería é ingenieros, pero el Ministro no dará las órdenes de partida hasta que lo considere conveniente y se hallen preparados en Melilla (como ya se encuentran algunos) medios de instalación y aprovisionamiento.

Las previsiones del Gobierno llegan hasta el punto de llevar más de 6,000 hombres a Melilla, perfectamente pertrechados.

Además, están preparadas para dirigirse a África, en el momento que se considere preciso, todas las fuerzas del segundo cuerpo de ejército.

Las tropas que guarnecen a Melilla son las asignadas al mando de un general de brigada.

El producido excelente impresión en Melilla la noticia de que se ellas, dada la pericia y arrojé del General Margallo, se podrá intentar un ataque por el desierto.

Se ha establecido la previa censura telegráfica para rectificar despachos falsos.

Se asegura que pronto ocuparemos el Gurugú, punto estratégico contra las kábilas.

BUQUES TRANSPORTES.

El Gobierno cuenta en Málaga, contratado por la Administración Militar, con el vapor Sevilla, correo de las plazas menores de África, para efectuar viajes redondos semanales, a más los extraordinarios que efectuarse puedan.

El Kabal, de la Compañía Transatlántica, ya utilizado para el transporte de tropas, puede conducir igual fuerza, por lo menos, en el mismo tiempo.

El Legazpi, transporte de guerra que sirvió no há muchos años para efectuar los relevos de las guarniciones de África, y el Namancia, de la Armada de Alemania, que durante ocho años ha hecho el servicio de correo, hoy encomendado a Sevilla, son también barcos perfectamente utilizables sin preparación alguna.

En el contrato estipulado con el dueño del vapor Sevilla se consigna la cláusula de que la casa armadora tendrá siempre otro barco de las condiciones del Sevilla a disposición del Gobierno, para el caso de que aquél sufriendo avería que le imposibilitase para el servicio.

Son, pues, cinco los buques de transporte de que ha podido disponer desde el primer momento, capaces todos ellos de conducir un batallón en cada viaje de doce horas.

La casa naviera de Ibarra y Compañía, de Sevilla, ha dirigido un afectuoso telegrama al Ministro de Marina poniendo a disposición del Gobierno todos los barcos de aquella casa, por si fueran necesarios para el envío de tropas y efectos.

El General Paragua ha contestado al manifestando su agradecimiento y prometiendo utilizar la oferta si las circunstancias lo exigieran.

POPULARIDAD

DE LA CAMPAÑA EN MARRUECOS.

No exageren los despachos que nos decían haberse alzado unánime la opinión en España ofreciendo su concurso voluntario al gobierno en la campaña contra los riflenos. Hemos da-

Depósito de Vinos Chilenos

POB. MAYOR Y MENOR.

Calte del "Nueve de Octubre" número 18. —A LAS FAMILIAS—

A fin de que no sean sorprendidas con falsos Vinos hilenos, tengo el gusto de anunciarles que desde la fecha toda botella de vino que salga de mi depósito llevará la respectiva etiqueta. Los precios por botellas y títulos de las etiquetas, son los siguientes:

Table with 2 columns: Wine type and Price. Includes Blanco dulce, Id. seco, Moscat blanco, and Moscat blanco extra.

Con el objeto de que mis vnos estén al alcance de todas las fortunas, se previene que no hay variedad en el precio, se compre por docenas ó por botellas. Por barricas Gran rebaja.

Mis favorecedores encontrarán como de costumbre en mi establecimiento, los vinos de las mejores marcas europeas y chilenas.

ISMAEL BAÑADOS.

Guayaquil, Febrero 16 de 1893.

do cuenta de varias ofertas características y que acusan la nobleza y exaltación del sentimiento patriótico por todas partes sentida. Tanto han mudado los rasgos de ardimiento, las comunicaciones al gobierno ó a los periódicos brindando servicios y recursos, que sería imposible apuntar en un espacio que nos está reservado, no todo, sino tan siquiera las que han llegado a nuestra noticia.

Contentémonos con mencionar las siguientes, para arreglarlas a las relaciones anteriores:

Los alumnos de la Academia de infantería, desearos de seguir la suerte de sus compañeros que han ido a Melilla a defender el pabellón nacional, han pedido al gobierno que se les destine a dicha plaza como un batallón de cazadores.

Esperamos—dicen en carta dirigida a un colega—que nos concedan ésto, que sería para nosotros una gran honra, a la que nos consideramos más derecho que otro batallón cual quiera, puesto que, además de ser soldados de primera, nos costearíamos nuestra estancia en Melilla y no sería menos gravoso al Estado.

No pedimos que se nos mande como alumnos que somos, sino como simples soldados, al mando de los jefes y oficiales que el gobierno designe en esta Academia.

Por si éste fuese necesario para el transporte de tropas a Melilla, la casa de Hijos de Haynes, de Cádiz, el señor Terrasa de Palma de Mallorca, y el señor Coscioro, de Cartagena.

La casa Vea-Murguía, de Cádiz, ofrece reflectores eléctricos para Melilla.

Los Ayuntamientos de Tarragona, Valencia, Coruña, Mérida, Tarragona y otras poblaciones, han ofrecido su apoyo al gobierno en esta cuestión. El Sr. Jefe de Cádiz para ir a aquella plaza los mineros soltero de Bilbao y los reclusos de las cárceles de Granada, Valencia y Málaga.

También han solicitado ir a África los jefes y oficiales de guarnición en la Coruña, en Valencia y otro puntos.

En Guipúzcoa y Almería se piensa en organizar batallones de voluntarios si fuese preciso enviar fuerzas a las costas africanas.

El coronel del segundo tercio de la guardia civil don Carlos de Casas, en unión de los jefes, oficiales y clases de tropa, se han ofrecido a pasar voluntariamente a Melilla.

En Sevilla, el señor Pérez del Alamo intenta formar un batallón de voluntarios con mil plazas.

En Elche se ha celebrado una manifestación para protestar contra el atentado. A la cabeza de ella iban los militares que residen en la localidad. Se alistán muchos voluntarios para defender la honra nacional.

El ex-cadete Rodríguez, que fué indultado hace poco tiempo, se ha ofrecido al gobierno para ir a África.

En Almería se está formando un batallón de voluntarios.

Una comisión de albañiles se ha ofrecido al capitán general de Cataluña para reconstruir el fuerte de Sidi Guariach.

Don Juan Antonio Terón, vice-cónsul del Brasil en Sanlúcar de Barrameda, ha escrito al gobernador militar de Cádiz, manifestándole que desea saber cómo de ha remitido lo botas grandes de marzanilla buena para los sufridos soldados que van a Melilla.

El Ayuntamiento del Puerto de Santa María ofrece los locales que sean necesarios para el alojamiento de las tropas en expectación de

embarque para África; ofrece también un hospital de sangre y los útiles necesarios para uno y otros.

FUSILES MAUSER PARA ESPAÑA

La Gaceta de Madrid ha publicado un real decreto del Ministerio de la Guerra, autorizando al Museo de Arillería para que amplie el contrato celebrado con la casa Ludwig Loewe y Compañía, de Berlín, contratando la adquisición de 400 fusiles Mauser español, modelo 1892, con bayoneta, 500,000 cartuchos de guerra y 2,000 cartuchos de ejercicio para dichas armas.

El gobierno español adquirirá, por consecuencia de esta compra, el derecho de construir en la Fábrica Nacional de Oviedo otras 1,000 armas de este modelo para el ejército.

Los 400 fusiles, 500,000 cartuchos de guerra y 2,000 de ejercicio que forman parte de esta adquisición, se destinan a la Marina, y su pago será por cuenta de los créditos correspondientes a ese Ministerio.

AL AFRICA!

Viva satisfacción causarán a todos los españoles los últimos despachos referentes a la cuestión marroquí. España mandará al África un cuerpo expedicionario de 12,000 hombres, y no sólo tendrá este el empeño de castigar la inaudita osadía de los riflenos, necesitados de una lección durísima, sino que le estará encomendada la obra harto más laboriosa de dejar grabada para lo sucesivo la pacífica y absoluta posesión de lo que a España pertenece.

No se trata ya, a lo que el despacho nos dá a entender, de levantar el fuerte Sidi-Agachach, lo que hoy no resolvería nada en el estado violento en que se encuentran los ánimos de los rif rífios. Se trata de que esta y otras partes de las posesiones españolas deben quedar protegidas contra las contingencias futuras, y para ello es indispensable ganar ciertas posiciones estratégicas que podrían ser un peligro y una amenaza en manos de nuestros irreconciliables y atrevidos moros enemigos.

España va a buscar al África las seguridades y garantías que no pueden darle el Sultán; y a poner fin a la serie de desmanes de los riflenos por mar y por tierra contra nuestros paisanos; y a procurar que cesen esos frecuentes y a veces inmenosurables crímenes que a las puertas mismas de Melilla venían cometiendo dichos árabes, tanto más feroces cuanto más impunes se creían; y en fin, a impedir que siga encarneciendo la civilización a su propia vista, y a trabajar no sólo por su seguridad y sus intereses en África, sino por los de todos los pueblos cultos, aunque para ello haya que derramar, que si se derramara, la sangre noble y preciosa de nuestros soldados.

La necesidad más imperiosa es la que nos empuja: hemos sido tolerantes con los desconcertados hasta lo sumo, y hoy no habríamos, cualquiera que sea la nación a que perteneciera, que pueda aducir un sólo argumento contra la absoluta justicia de la causa de España.

La campaña que los iberos van a iniciar en el Moghreb, será probablemente larga, ruda, empenada y bastante cruenta. Los riflenos son los más belicosos y crueles de todos los pueblos árabes; para ellos la guerra será ocupación grata a pesar de los descabidos. El número de guerreros que pudieran reunir las kábilas contra España, si hubiese guerra en forma y

ésta tomase ciertas proporciones, no bajaría, según cálculo hecho por un entendido periodista sobre el terreno, de 50,000 hombres con 16,000 caballos. No todos, desde luego, viven en las inmediaciones de Melilla, y kábilas hay que distan bastante de la plaza; pero no puede dudarse de que acudirían rápidas a hacer frente a los españoles caso de predicarse la guerra santa.

El resultado de las operaciones, a pesar de los grandes obstáculos que habrá que vencer y los peligros que habrá que arrostrar, desde luego, viviendo, con la superioridad de número y fuerza tremenda de los ageranos, militará con ventaja el valor inteligente del español su disciplina, su conocimiento y empleo de los recursos de la guerra moderna, entre los cuales vemos con satisfacción que se ha acordado utilizar el fusil Mauser. En la adquisición de 10,000 de éstos con sus correspondientes municiones, y en otros gastos iniciales de la expedición, lleva invertidos ya el gobierno de Madrid 24 millones de pesetas.

El Dios de los ejércitos que estuvo de nuestro lado durante siglos enteros contra los sarracenos, acompañará una vez más a las armas cristianas.

El despacho telegráfico que nos dá ocasión para escribir estas líneas, dice que el periodista que ha resultado el perseguido ante la ley a los periódicos que publican noticias sobre operaciones militares que puedan ser de utilidad a nuestros enemigos. La justicia de esta disposición es obvia. Los sencillos dictados del patriotismo deberían bastar para poner freno a las plumas y evitar indiscreciones en momentos como los presentes; por desgracia, no siempre se han observado la circunspección y reserva necesarias en el periodismo cívico moderno que es el español terrible de fines de este siglo, pregonó lo que sabe y hasta lo que no sabe, sin darse un arde por las consecuencias, siendo su sola norma anticipar noticias. Hace bien el Gobierno en refrenar ese afán indiscreto de publicidad.

Por lo demás, hagamos constar que esa venía siendo la única censura telegráfica empleada: la censura contra noticias de operaciones y propuestas que sólo servían para dar armas a nuestros enemigos.

CRÓNICA.

Calendario.—Mañana Viernes 17 de Noviembre.—San Acisclo y Santa Victoria mártires, y San Gregorio Tau maturo obispo y confesor.

Bombas de guardia.—Mañana Viernes 17 de Noviembre hará la guardia de depósito, la compañía "Independencia" N.º 15 y una sección de 20 haccheros.

Barco del Norte.—Mañana Viernes 17 de Noviembre, Marea llena por la mañana a las 12. Marea llena por la tarde a las...

Nota.—Se recomienda a los bañistas las tres horas anteriores a la marea llena.

Nos congratulamos de que el señor Dr. Don José M. P. Caamaño, se encuentra ya un tanto restablecido de su quebrantada salud.

Llamamos la atención de la Policía, para que obligue a la Empresa de Aseo a recojer la infinidad de perros muertos que permanecen por dos ó tres días en las calles de la ciudad en descomposición, ocasionando de esta manera un positivo perjuicio a la higiene pública.

200 quintales de pólvora han llegado ayer para el Gobierno en la barca inglesa Ulock.

Hemos recibido el N.º 6 de la "Gaceta Médica" cuyo contenido es el siguiente:

Mortalidad de los niños en Guayaquil.—Medicina legal y toxicología. Observaciones prácticas.—Consejos sobre a diabéticos.—Los penitos.—Estudios de jurisprudencia médica nacional.—Notas de la redacción.—Bibliografía.

Nuestro amigo el señor don Rafael T. Caamaño, se encuentra enfermo desde ayer. Hacemos votos por su restablecimiento.

Ayer mismo dieron principio los trabajos para la instalación del Parque Bolívar, los que se hacen con actividad.

Anoche se reunieron los dependientes en el salón de actos de las EE. CC.; se arreglaron las clases y los profesores designaron los textos por los que deberán enseñarse las asignaturas respectivas.

Se nos informa que los desórdenes ocurridos últimamente en los pueblos de Machala y Santa Rosa, en los días de las elecciones para Concejeros Municipales, han sido suscitados, por odios tradicionales entre

los partidos de esas localidades, los que para hacer prevalecer sus caprichos ó satisfacer venganzas personales, no desprecian oportunidad, que les sea favorable. Los incidentes fatales que han habido pues en esos pueblos vecinos, no tienen carácter político de ninguna clase.

Leemos en "El Porvenir" de Loja:

IMPRESA.—El 28 del pasado tuvo lugar solemne fiesta de la entrada de la imprenta, precioso regalo que acaba de hacer á la juventud lojana el Jefe de la Nación.

A las 10 a. m. montó á caballo la mayor parte de la juventud, presidida por el señor Rector y algunos señores Profesores del Colegio, con el objeto de hacer más solemne el acto. A las 4 p. m. se dirigió la banda de música "Colón", y desde allí fué conducida la imprenta hasta el Colegio, al compás de los armoniosos sonos de una marcha triunfal. Una vez llegada al local del Establecimiento detúvose la cabalgata, y entonces el señor Andrés Duarte Cueva, miembro del "Liceo Bernardo Valdivieso", tomó la palabra y se expresó en estos términos:

"Señores:

Justo, muy justo es el regocijo que experimentan los alumnos del Colegio Nacional en este día de gloria que comienza para ellos una nueva era de engrandecimiento. Si, la aurora de este día les ha anunciado nada menos que la posesión efectiva del espléndido obsequio que su Excelencia, el Jefe de la Nación, ha hecho en favor de la juventud lojana, ¿saber: una de las hijas del inmortal Guttemberg. Días pasarán, pasarán meses, pasarán años, y mientras más avanzada se halle la hora del día del triunfo, más firme se torna el día del progreso, que ha donado a los lojanos una de las más poderosas palancas del progreso, para que, despreciando de su letargo, abran sus ojos á la luz que ilumina á otros pueblos altamente civilizados. Inútil es decir que juntamente con ese recuerdo indelible, imperecedera será la gratitud de la juventud lojana, para con el señor doctor Cordero; esto no obstante, me atrevo á agradecer al señor doctor Cordero, á nombre del Colegio Nacional, y en particular del "Liceo Bernardo Valdivieso", ¿y á hacer votos por que el cielo prolongue los días de nuestro Jefe y Protector.

Hoy por hoy, tocamos á nosotros solamente entonar uno de los primeros versos del cántico inmortal que entonará Loja el día que toque al apogeo de su engrandecimiento. E intertanto llegue ese día deseado, digamos todos, entusiastas como nunca ¡Viva el Excelentísimo señor Dr. Cordero! ¡Viva el señor Rector del Colegio Nacional!"

En seguida el señor Dr. Jiménez, Rector del Colegio, manifestó á la sociedad, en breves y sencillas expresiones, su profundo regocijo (por haberle probado una vez más su afecto patriótico hacia la juventud de su país, y que con este hecho de la adquisición de la imprenta, daba una prueba palpante de que no dejaba de trabajar por la prosperidad del Colegio. Acto continuó el señor Dr. Leopoldo B. Jaramillo, se expresó en estos términos:

Señores:

No extrañéis que con ninguna autoridad, ó á título de quien se forma con vosotros ese hermoso y gran cuerpo social que se llama patria, venga á dirigiros una palabra de entusiasmo nacida del íntimo placer que le agita en los momentos siléncios en que nos encontramos. Pudiese decir que hasta hoy la juventud lojana no ha tenido día; pues para mí concejo el día hoy, cuya fiesta celebramos llenos todos de completo regocijo, es el primer día para la juventud, á quien la felicidad ó salud por la adquisición de la nueva imprenta, que debido á los esfuerzos del H. Rector que preside este plantel, ha obtenido del Excmo. señor Cordero este precioso regalo. Afelicitada la juventud mía, en la labor literaria, que la digna generación que nos precede (la de las lures) y nos sucede (la de la juventud), á quien la gloria de Panamá pase directamente al Perú.

Decimos esto porque ayer á última hora recibió el señor Antonietti de Panamá, un cablegrama en que el artista Palmada le anunciaba tenía ce-

lebrado un compromiso para ir directamente á Lima.

Sin embargo Antonietti ofreció hacer todo lo posible porque la Compañía pase primero por Guayaquil.

Hé aquí el elenco de que se compone:

Director artístico, José Palmada. Maestro Concertador y Director de Orquesta, Ricardo Benavent. Director del baile, Ramón Pladevall.

Tiples cómicas, Pepita Sánchez, Pepita Aléazar.

Características: Laura Comerna, Rosario Santiago.

Tiples genéricas: Dolores Maza, Asunción Courcinsky, Concepción García.

Partiquinas: Manuela Ferrer, Francisca Riador.

Tenores cómicos: José Palmada, Joaquín Montero, Antonio Alonso.

Barítonos cómicos: Leopoldo Comerna, Federico Courcinsky.

Bajos cómicos: A. Veguer, L. Palarea.

Genéricos: R. Moreno, L. Oriente. Apuntadores: Casimiro Montserrat, Luis Gironés.

Catorce corista de ambos sexos.

Cuero Coreográfico.

Maestro coreográfico y primer bailarín, Ramón Pladevall.

Baila ínter: Mercedes Buxadé, Teófilo Martínez, Rita García, Matilde Casassú, Angela García y Juoscina Casassú.

Primera bailarina y su rival en el rango español, Amalia Ortega.

Repertorio.

Los aparcados, El Lucero del Alba, Carmela, Las Tentaciones de San Antonio, Chateau Margaux, Los Bañeros, La Boda de Seafán, Las Fiestas de Villica, [Las Dotes y media, Retolando, Cor. permiso del mar, La Carriña, El Oranista, Corderón, Juliana, Tezerno, Los Cantones, Entrar en la casa, La mujer de Papá, El señor Luis el Tumbón, El año pasado por agua, El Rey que cabió, Los Zargolotinos, La Gran vía, El plato del día, [D...o no he sido, De Madrid á París, Cuevas y capuchones, El mismo Demonio, La Mascanta, Mamé, Ele Nitouché, Alcáide interino, Goro Frigio, Las campanadas, Cabo Baqueta, Toros de puntas, La leyenda del Monje, Ionici Trouti, Como está la Sociedad, El Arca de Noé, Colegio de señoritas, Carmelo, El Mcnaguillo, [Aquel pato], La Salamanca, El Teatro nuevo, ¡Viva mi niña!, El Mascoto, La Iluminada, La Soñe de Gachupín, Juicio Final, La Sultana de Martuceos, El Chaleco Blanco, El Gran capital, El joven Teflemaco, La cola del Diabolo, El proceso del Carrán, ¡Oro, plata, cobre y... nada!, Certamen Nacional, Los Embusteros.

Obsequio.—Ayer se recibieron en la Biblioteca Municipal de esta ciudad, 132 volúmenes elegantemente encuadernados y de muy interesante lectura, escritos en español, que han sido obsequiados por el señor don Antonio Seminario, para ese establecimiento.

La nueva colección de la que muy pronto se nutrirán los aficionados á la lectura, constituirá un motivo más de gratitud eterna del pueblo de Guayaquil para con el señor Seminario.

Un buen argumento á nuestro favor.—Como argumento en apoyo á lo que repetidamente hemos dicho en favor de las excelencias del vino de *Quintum Labarraque*, reproducimos el siguiente texto de autoridad indiscutible:

"En los países sujetos á calenturas, en medio de las causas que las han producido, cuando esas causas persisten, es cuando aparecen todas las ventajas del *Quintum*. En estas condiciones lo ha administrado el Dr. Wahu en Argelia, el Dr. Hudlet en las Dombes y yo mismo en varias localidades sujetas á calenturas del departamento del Lorene."

(Manual de Terapéutica del Dr. Bouchardat.)

COMPROMISOS DE VICHY POR FEDI

Matrimonios y Bautismos verificados en las parroquias del Sagrario, San Alejo y la Concepción:

PARROQUIA DEL SAGRARIO.
Bautismos.—Hombres 61
Mujeres 59

Total 120

Matrimonios.—Dionisio A. Rodríguez con Sultana Torres, Nicolás Váscos con Mercedes Cotalita, Ricardo Cevalco con Carlota Alvarez, José Toms con María Bonilla, Benjamín Gonzabay con María E. Mite, Domingo González con Eleodora Saona, Carlos Esteves con Mercedes M. Luces, Francisco Ulequepán con Matilina Cabezas, Nicolás Chirga con Juan Anón, Valentín Fuentes con Carmen María Vite, Daniel Peña con Carmen Barros, Vicente Rodríguez con Juana M. García, Fernando Rivadeneira con Serafina Lochera.

PARROQUIA DE SAN ALEJO.
Bautismos.—Hombres 41
Mujeres 37

Total 78

Matrimonios.—Mariano Finán con Amalia Súniga, Guillermo Marín con Mercedes A. Acuña, Marcelino Muriello con María Peña, Gaspar Escalante con Teresa Contreras, Manuel Alvarado con Matilde Ruiz, Juan Sandoval con Isabel Nogales, Arturo de Haz con Toñasa María Guayara, José Villegas con Ana Elena Pérez, Adolfo A. Ledezma con María de Janón.

PARROQUIA DE LA CONCEPCIÓN.
Bautismos.—Varones 37
Mujeres 44

Total 81

Matrimonios.—9.

Obsequio.—Ayer se recibieron en la Biblioteca Municipal de esta ciudad, 132 volúmenes elegantemente encuadernados y de muy interesante lectura, escritos en español, que han sido obsequiados por el señor don Antonio Seminario, para ese establecimiento.

La nueva colección de la que muy pronto se nutrirán los aficionados á la lectura, constituirá un motivo más de gratitud eterna del pueblo de Guayaquil para con el señor Seminario.

EL DINERO.

El dinero es un gran elemento para el bien.

El dinero es un gran elemento para el mal.

El dinero es algo que honra.

El dinero es algo que degrada.

El dinero salva.

El dinero condena.

Todas estas proposiciones al parecer contradictorias, son sin embargo muy verdaderas y todas se armonizan entre sí perfectamente.

El dinero, en efecto, produce todos los resultados indicados, según el uso que de él se hace.

Honra, engrandece, es elemento de bien y salva al hombre, cuando sabe emplearlo para el bien, para ayudar á sus hermanos necesitados, para proteger las instituciones santas.

Pero el dinero, en manos del avaro del licencioso, del criminal, solo sirve para destrucción, y ruina de quien lo posee y de otros muchos.

El dinero conservado inútilmente en las arcas, legado á quien no lo necesita ni puede utilizarlo, se convierte en un emblema del insensato orgullo que es la fuente de casi todos los males de la humanidad.

Por eso dicen los Libros Santos: "De que se servirán al necio sus riquezas!"

El dinero conservado inútilmente en las arcas, legado á quien no lo necesita ni puede utilizarlo, se convierte en un emblema del insensato orgullo que es la fuente de casi todos los males de la humanidad.

Por eso dicen los Libros Santos: "De que se servirán al necio sus riquezas!"

El dinero conservado inútilmente en las arcas, legado á quien no lo necesita ni puede utilizarlo, se convierte en un emblema del insensato orgullo que es la fuente de casi todos los males de la humanidad.

Por eso dicen los Libros Santos: "De que se servirán al necio sus riquezas!"

El dinero conservado inútilmente en las arcas, legado á quien no lo necesita ni puede utilizarlo, se convierte en un emblema del insensato orgullo que es la fuente de casi todos los males de la humanidad.

The Massachusetts Benefit Life Association

Sociedad de Seguros sobre la vida

ESTABLECIDA EN BOSTON EN 1878.

DEPARTAMENTO EXTRANJERO: NOS. 273 á 277, BROADWAY N. Y.

Entre todas las Compañías de Seguros de vida que existen en los Estados Unidos, es ésta, sin duda, la MÁS VENTAJOSA, bajo todo respecto. Las primas que ella cobra á sus asegurados son muchísimo MÁS BARATAS que las que cobran las compañías del antiguo sistema que hacen negocios en la América española. Su plan se reduce á pner el seguro de vida—esa institución que ha hecho y hace cada día tantos bienes á la humanidad—al alcance de todas las clases sociales, AUN LAS MÁS DESVALIDAS.

Además de cubrir el riesgo de la muerte, la "Massachusetts" cubre también á sus asegurados el riesgo de la INVALIDEZ Ó INTILIZACIÓN permanente. Por ejemplo, un asegurado de la "Massachusetts" se invalida por una causa cualquiera imprevista, y comprobado que ésto sea con testimonio médico, tiene inmediatamente derecho á SUSPENDER EL PAGO DE SUS CUOTAS SUBSIGUIENTES Y cobrar en efectivo la mitad del importe de su POLIZA.

Las pólizas de la "Massachusetts" son INDISPUTABLES después de tres años de expedidas, cubriéndolas hasta el riesgo del SUICIDIO, no importa que ésto sea ó no efecto de determinado estado patológico anormal en el individuo que lo ejecuta.

La "Massachusetts" emite pólizas desde MIL hasta VEINTE MIL DOLLARS, sin cobrar nada á sus asegurados por derechos de emisión. A las mujeres tampoco les cobra NADA ABSOLUTAMENTE NADA EXTRA, aunqé estén todavía en la plenitud de su período crítico. Téngase presente que las otras compañías cobran á las mujeres durante este período un MEDIO POR CIENTO EXTRA SOBRE EL CAPITAL ASEGURADO.

La "Massachusetts" declara DIVIDENDOS ANUALES, de que el asegurado puede disponer año por año, ó acumular durante un período de 10 á 15 años, á su elección.

Si algún asegurado deja caducar su póliza por falta de pago, puede ésta ser revalidada pagando las cuotas atrasadas, más 6 por ciento al año de interés, siempre que el asegurado se someta á un nuevo examen médico y que éste resulte ser satisfactorio. VENTAJA INCOMPARABLE QUE NO CONCEDE NINGUNA OTRA COMPAÑÍA.

Las primas de la "Massachusetts" pueden pagarse anual, semi-anual, trimestral y hasta bimestralmente, á fin de dar á sus asegurados aun los más pobres—todas las facilidades necesarias para hacer sus de sembolos; y en todos los centros de importancia tiene sus Banqueros encargados de cobrar esas primas.

Para que se vea todo lo baratas que son las primas que cobra la "Massachusetts", véase un ejemplo: Una persona de 25 años de edad pagaría sobre un seguro de MIL DOLLARS anualmente \$ 19. 29, semi-anualmente \$ 9. 84, trimestralmente \$ 5. 02 y cada dos meses \$ 3. 41. No puede darse, pues, MAYOR MODERIDAD.

Para más pormenores consúltese el prospecto de la Sociedad, á ocurrirse al infrascrito Agente General de la Compañía en las Repúblicas del Ecuador, Perú y Bolivia.

Guayaquil, Octubre 4 de 1893.

Juan B. Echeverría.
BANQUEROS EN GUAYAQUIL.—Banco Internacional.
DIRECTOR MÉDICO.—Doctor Carlos García Drouet.
AGENTES SOLICITADORES EN GUAYAQUIL.—José J. González, Rafael M. Mata, Emilio Eduardo Edwards.

Se solicitan Agencias viajeras con buenas referencias.

Variedades.

CRÓNICA DE LA MODA.

Es cosa resuelta; por fortuna el buen gusto de las parisienas ha concluido con la tentativa: no asistiremos á la restauración del minúaque y se estreme una al pensar que la mujer más elegante hubiera podido verse expuesta á tener que caigar con esta ridícula... dilatación.

Puede decirse que las modas y las mujeres sensatas han vencido esta vez á las costureras.

Los trajes no serán completamente lisos ni ajustados, es cierto; pero en fin, de esto al minúaque ó crinolina hay un mundo.

Por lo demás, si no se ha dicho la última palabra sobre lo que se llevará este año, síbese ya de manera cierta que sólo se usarán las telas flexibles, que puedan formar hermosos pliegues en la parte inferior de la falda.

Voy, pues, á daros idea de las nuevas telas imaginadas para la estación que empieza.

Mencionaré ante todo la *estameba de algodón*, que se hace en todos los tonos del castaño claro y oscuro, y aún de ciruela y verde de agua.

El *brocado de la Esperanza*, es un tejido muy flexible, que se fabrica sobre todo en colores oscuros.

El *través sembrado* imita enteramente la seda. Esta tela, rayada de través (por esto su nombre) es negra mezclada de color. Negra y verde para las rubias, negra y dorada para las morenas, y la zafira á mucho.

El *brocado labrado* es más seco, y se llevará principalmente en colores oscuros y tonos apagados. Puede servir para hacer encantadores vestidos de mucho uso.

El *chinchilla* es muy bonito. Vie-

ne á constituir un tejido de merca; muy á propósito para ropas del estilo sastré. Púese hacer el traje y el abrigo parecidos.

El *crispán jardinería* es un *chici* que se llevará mucho y que tiene el aspecto de un mosaico.

El paño fino requirrá estando de moda. Los azulitos claros, los verdes, los grises tendrán mucha boga.

El *socheinado Segax* se hará de todos colores. He visto un traje lindísimo hecho con esta tela. Era de color dorado bruñido, con adornos de terciopelo de tono á propósito para casar con aquel color. El *collet analógico* daba al conjunto aspecto realmente distinguido.

Un traje hecho con el *terciopelo de dos tonos* gustará mucho. El negro y dorado ó el encarnado y negro adornado de astracán es de efecto delicioso.

La *velutina del Meisam*, adornada con hermosos encajes ó pieles, podrá servir de traje de ceremonia.

Como sedenias:

El brocado, la bengalina brochada, el surah brochado, el moaré principalmente encajado como adorno, constituirán adornados con encaje, trajes de comida, teatro y conciertos.

Los terciopelos, que se adornarán con costosas pasamanerías ó pieles, se llevarán para hacer visitas por la tarde.

Serán los *collets* de terciopelo casi siempre y muy largos.

Las levitas están también muy de moda, pero modificando su forma. Este año el faldón será recogido y abultado.

GUZEL.

